
GACETA DE LA REGENCIA

DE ESPAÑA É INDIAS

DEL JUEVES 13 DE JUNIO DE 1811.

GRAN-BRETAÑA.

Londres 14 de mayo. El 24 del pasado se reunió una asamblea numerosa para deliberar sobre los medios de socorrer eficazmente á los portugueses que han padecido las calamidades de la guerra: fué electo presidente M. J. Whitmore, y se acordaron los puntos que siguen. 1.º La conducta de la nacion portuguesa durante la estancia de los franceses en Portugal, y los males que á consecuencia de la invasion ha experimentado una porcion considerable de aquel fiel y valeroso pueblo, lo recomiendan á la benevolencia y generosidad de todos los ingleses. 2.º Esta asamblea, convencida de que las sumas votadas por el parlamento no alcanzan á las necesidades, desea no solo contribuir por sí para el mismo objeto, sino tambien recomendarlo con eficacia á la beneficencia nacional. 3.º A este efecto se abre una suscripcion. 4.º Se nombrará una junta de comision para solicitar suscripciones, recibir su importe, y emplearlo. 5.º *Lista de 70 individuos nombrados para la junta de comision.* 6.º Se insertarán en los papeles públicos estos acuerdos y la lista de los suscritores. 7.º El presidente llamará á junta general para dar cuenta de lo recibido y de su inversion. — La comision se juntará todos los martes. — El 7 del corriente iban ya recogidas 7340 libras esterlinas.

Los habitantes de Westminster han celebrado el primero del corriente, con el mismo fin de socorrer á los portugueses, otra junta presidida por S. A. R. el duque de York, en que se han resuelto sustancialmente los mismos puntos que en la anterior. La comision se compone de 38 personas, entre las cuales, despues del duque de York, se cuentan los principales señores de Inglaterra. El total de las suscripciones subia el 7 de mayo á 4150 libras esterlinas.

En el criben del continente, que todavia no se ha abierto la campaña entre Rusia y Turquía: los aprestos eran grandes por una y otra parte, pero continuaban las negociaciones. Al mismo tiempo el gobierno ruso iba enviando tropas á Polonia, para donde habia salido

ya la guardia imperial. El rey de Prusia traía de organizar las guardias nacionales en sus estados. Entre tanto los franceses no están ociosos: su punto principal de reunion es Magdeburgo: á pretexto de que temen un desembarco de los ingleses, establecen puestos de tropas en toda la costa del Báltico: forman almacenes en la frontera occidental de Rusia, y envían gente, artillería y municiones.

Las cartas de diferentes puertos del Norte, al paso que refieren estas particularidades y hablan de la guerra entre Rusia y Francia, como de cosa muy probable y próxima á suceder, añadiendo que el general Kamenskoj está nombrado para mandar el ejército ruso de Polonia; no confirman la voz que corrió dias pasados de que en Coberg habian peleado las tropas prusianas y las de Bonaparte con motivo de haber negado á estas últimas el gobernador prusiano Bucher el paso que pedian, y querer los franceses pasar por fuerza, siendo estos rechazados con pérdida de 1000 hombres.

Segun noticias recibidas de Holanda, ha habido públicamente en las Tullerías un altercado muy vivo entre el embaxador de Rusia y Bonaparte, en que este se abandonó á la violencia de su cólera.— Caulaincourt salió ya de Rusia para restituirse á Francia, y ha pasado por Memel. Despues de su salida, los negociantes de Petersburgo han renovado con mucho calor las instancias hechas anteriormente á su gobierno para que restituya la independendencia al comercio ruso, renunciando al sistema continental que ha arruinado á todos los países que le han abrazado.

El rey Gustavo de Suecia continuaba el 23 de abril en la rada de Heligoland á bordo de la fragata de guerra inglesa *Horacio*.— La escuadra grande del mando del almirante Saumarez llegó al puerto de Gottemburgo el 3 de mayo. Los habitantes no se creían muy seguros, y temían por la suerte de los buques de guerra suecos existentes en Calserona. Marchaban tropas de todos los puntos de tierra adentro á las costas; y el gobierno habia mandado internar todos los cargamentos de los buques detenidos en dicho puerto.— Bernadotte se habia trasladado á Cariscrona á dar disposiciones para la defensa y seguridad de la escuadra sueca.

Segun las cartas de Paris de 4 de este mes, crecian rápidamente los daños ocasionados por el sistema continental: se habian declarado nuevamente muchas bancarrotas, y se recelaba que á fines de mayo suspendiesen sus pagos muchas de las principales casas de Paris y de otras grandes ciudades comerciantes.— Las cartas de la costa expresan que habian ya empezado ya á entrar en el territorio frances tropas de las que tenia Bonaparte en España.

La tentativa que hicieron los franceses para introducir en Corfú gran cantidad de municiones y refuerzos, quedó frustrada por la vigilancia de nuestros cruceros. El *Magnífico* y otros buques de guerra ingleses interceptaron 27 buques de 100 á 120 toneladas cargados de municiones, procedentes de Ancena, y apresaron y destruyeron la mayor parte del convoy. Algunas de las presas habian llegado ya á Malta.

Los movimientos de insurrección que hubo en Holanda contra los franceses, ya están apaciguados.

El parlamento ha votado unánimemente que se den gracias á lord Wellington, al mariscal Beresford y á sus tropas por los brillantes sucesos de la campaña de Portugal. — Parece que Berthier debe encargarse en calidad de generalísimo del mando de los ejércitos franceses en la península.

Muchos regimientos nuestros de infantería y algunos de caballería han recibido orden de embarcarse para Portugal: también irán algunas tropas á Cádiz.

PORTUGAL.

Lisboa 29 de mayo. — Oficio de lord Wellington á D. Miguel Pereyra Forjas.

Cuartel general de Yelves 22 de mayo de 1811. — “La noche del 15 del corriente recibí cartas del mariscal Beresford de los dias 12 y 13, por las cuales me participaba que el mariscal Soult habia salido de Sevilla el 10 del corriente, y que avanzaba hácia Extremadura; sin embargo los avisos que anteriormente se habian recibido se reducian á que se hallaba muy ocupado en fortalecer á Sevilla y sus inmediaciones con obras de campaña, y que todas sus medidas indicaban la intencion de conservar á Andalucía sobre la defensiva.

En consecuencia partí de Villarfermoso en la mañana siguiente, y habiendo recibido con fecha del 14 nuevo aviso del mariscal Beresford sobre los movimientos que hacia el enemigo, apresuré mi viage y llegué á esta plaza el 19, donde supe que el mariscal Beresford habia levantado el sitio de Badajoz sin pérdida de artillería ni pertrecho alguno, y que habiendo juntado las tropas que estaban á su mando, se habia reunido en Albuhera con las de los generales Castaños y Blake el dia 15: al siguiente fué atacado por el ejército frances mandado por el mariscal Soult, y despues de un reñido combate, en el cual todas las tropas se conduxeron con la mayor bizarría, salió victorioso el mariscal Beresford. El enemigo se retiró por la noche del 17, dexando en el campo de batalla de 900 á 1000 heridos. El mariscal Beresford mandó que siguiese al enemigo la caballería del ejército aliado, y el dia 19 por la mañana volvió á embestir á Badajoz. — Incluyo á V. E. las copias de las partes que me ha dado el mariscal Beresford de las operaciones del sitio hasta el momento en que fué levantado, y de la batalla de la Albuhera, por los cuales verá V. M. la habilidad, firmeza y bizarría que ha manifestado el mariscal Beresford en todas estas operaciones.

No añadiré cosa alguna á lo que el mismo mariscal me ha dicho respecto á la conducta de toda la oficialidad y tropas, y me ciño á decir que la admiro, y que celebro cordialmente las buenas noticias que el mariscal Beresford da de la buena conducta de todos.

Todo permanece tranquilo en Castilla, y despues que dexé aquella parte del pais, no ha ocurrido novedad alguna.

Las batallones del noveno cuerpo y los pertenecientes á los regimientos que sirven en el cuerpo de ejército de Andalucía, habían marchado de Salamanca el día 15 ó poco antes, dirigiéndose por Avila á Madrid. — Tengo la honra &c. — *Wellington.*"

Otro del mismo al mismo.

Cuartel general de Yelves 24 de mayo de 1811. — "Después que dirigí á V. E. mi carta de 22 del corriente, he recibido aviso de haberse retirado el mariscal Soult á Llerena. He dado órdenes para que Badajoz quede embestida por la derecha del Guadiana mañana por la mañana, y me propongo comenzar nuevamente con toda actividad las operaciones de este sitio.

Por noticias de Castilla sé que el príncipe de Esling, los generales Junot, Loisen y otros habían partido para Francia; y que los 3 cuerpos de ejército, segundo, sexto y octavo, se habían formado en 6 divisiones siempre con el nombre de ejército de Portugal, teniendo por comandante en jefe al duque de Ragusa, y en segundo al general Regnier. — El mariscal Beresford me ha comunicado que la mayor parte de los oficiales puestos en la lista como extraviados de resultas de la acción del 16, se han reunido después á sus regimientos. — Tengo la honra &c. — *Wellington.*"

ESPAÑA.

Bejar 10 de mayo. El 4 llegaron á Tordesillas 2000 infantes franceses: venian de la parte de Toro y caminaban sin detencion á Burgos. En Tordesillas, Simancas y Cantalapiedra solo han dexado guardias de á 80 hombres. — El general Mermet ha ido á tomar el mando del sexto cuerpo en lugar de Ney que se fué á Francia.

Los combates de los días 5 y 7 en Fuentes de Oñoro cerca de Almeyda, han sido sumamente sangrientos: la pérdida del enemigo no se sabe con puntualidad, pero no hay duda en que ha sido terrible é imposible de reponer. Ayer tarde entraron en Salamanca sobre 1500 heridos franceses: iban á pie los que no lo estaban gravemente de medio cuerpo arriba, y los demas en carros, incluso muchos oficiales. También entraron 261 prisioneros de nuestros aliados, entre ellos un coronel ingles herido en el rostro.

Madrid 21 de mayo. Ayer llegaron 2 correos de Andalucía que han sido detenidos en Toledo. Las cartas de Sevilla alcanzan al 1.º de mayo, y todas convienen en el sobresalto en que se halla Soult y mas aun Montarco. Las de Granada del 4 hablan de la salida de casi toda la tropa de allí el 3, y cuentan que los afrancesados llevaban sus efectos á la Alhambra.

Las noticias de Castilla no dexan duda alguna de la completa de rota de Massena y Bessieres.

La partida del Médico ha muerto 70 franceses entre Navalcarnero y Arroyo-Molinos.

En los días 19 y 20 llegaron de la parte de Castilla 800 infantes

y 240 dragones y granaderos á caballo. — Esta mañana á las J han salido 70 carros de galleta, escoltados por 40 infantes, con direccion á Talavera.

Las cartas de los de la comitiva de José hablan de su llegada á Bayona el 9, y de su salida para Paris en compañía de O Farzill. Los demas se han quedado, unos allí y otros en Vitoria. — Aquí se ha esparcido la especie de que José va á casarse con una princesa de Rusia, y que vendrá con ella á fines de junio acompañado de 60000 rusos.

Del 25. Al convoy de galleta que salió el 21 siguieron mas de 1000 infantes, 300 caballos y 5 cañones, con direccion á Talavera. El 22 se pidieron á los Gremios 36000 raciones de pan de munición para los dos dias siguientes. El 23 llegó el general Drouet con su plana mayor, 600 infantes y 200 caballos: y á estos siguieron el 24 2600 á 2800 hombres de infanteria con el general Claparede. — Las divisiones de ambos generales pertenecen al noveno cuerpo de ejército, que segun afirman los franceses, marcha á socorrer á Soult, alargándose algunos á decir que tomará su mando el general Lahoussaye, gobernador de Toledo, como mas práctico en el terreno: pero es mas de creer que viene á reforzar este ejército del centro, disminuido extraordinariamente con las fatigas, combates y desercion, y guarnecer la línea de puestos fortificados que parecen se propone formar sobre la derecha del Tajo desde Puente del Arzobispo hasta Fuentidueña. Este ha sido probablemente el objeto de la marcha del general B garret á Aranjuez, y de 2500 á 3000 hombres que han salido de aquí y del Escorial para Talavera con artillería, galleta y varios pontones, de los que quedan aprontándose otros. Se ha observado que estas tropas del noveno cuerpo traen mas de 120 oficiales de sobra. Se quejan oficiales y soldados de los grandes trabajos que han padecido en la campaña que acaban de hacer, y hablan con respecto de las tropas con quienes han peleado.

Puebla de Sanabria 25 de mayo. Tenemos noticias de Valladolid, Salamanca y Zamora de 21, 22 y 23 del corriente. — El 17 entraron en Salamanca 300 hombres de la guarnicion francesa de Almeida. Ciudad Rodrigo está cercado, y el ejército frances se va acantonando de Salamanca á Alaejos. As guran que toda su caballería está inservible, y que Massena se ha ido á Francia; que Marmont ha tomado el mando, y que pone su cuartel general en Avila. — De Valladolid avisan que no cesan de entrar carros de enfermos y heridos; que el 17 llegaron allí de paso para Paris Massena, Loison, Solignac, Marchand, Cacault y Duquier. — E han la voz de que Murat viene de virey á España. Se observa que Bessieres, Kellerman, y en general todos los franceses y afrancesados andan tristes, y muestran menos orgullo, y mas agrado y humanidad de lo que solian. Bessieres mandó el 17 que saliese la guardia imperial para Benavente, donde se dieron órdenes para desocupar el hospital de la Piedad, y preparar alojamiento para 9000 hombres: sin embargo la guardia no

ha pasado de Villalpando, Villamayor y Villalobos. Añaden que en Valladolid los franceses lo tienen todo encaxonado y á punto de marchar: que por allí pasan muchas familias para Francia: que el 17 pasó Branciforte con la suya, y que pasan tambien muchos equipages con el mismo destino.

Se nos pasan diariamente muchos desertores.—Un sargento nuestro con 7 soldados penetró el dia 20 hasta el Tamaral junto á Bnavente, y á pesar de que á tiro de fusil estaban haciendo el ejercicio 2000 infantes franceses, se llevó 23 caballos y 2 yeguas de las brigadas de artillería, matando á 3 enemigos. Cuarenta dragones que salieron en su seguimiento temieron al monte, y no se atrevieron á pasar el rio.

Ocentejo, provincia de Guadalajara, 30 de mayo. La division de las tropas de Cuenca entró en la villa de Molina de Aragon al mediodia del 28, hizo 20 prisioneros y mató 2 polacos en la misma poblacion, sin perder por su parte mas que 2 hombres. La guarnicion enemiga se encerró en el castillo que habia puesto en defensa, y se le habia intimado la rendicion con el término de dos horas.

ARTICULO DE OFICIO.

El brigadier D. Antonio Begines de los Rios, comandante del campo de S. Roque, con fecha de 4 de junio, dice: que el 1.º del corriente se dirigió al pueblo de Montellano, donde hizo fixar las proclamas y publicar bandos para la presentacion de los dispersos. Desde luego, y de acuerdo con los coroneles, ayudantes primeros de estado mayor, Manpoey y Michilena, se decidió á sorprehender la guarnicion enemiga de Meron, y atacar su castillo con la division volante que formó al efecto, para lo cual se puso en marcha en la mañana del 2 por el camino de Algodonales, á fin de ocultar sus movimientos; y contramarchando despues, tomó el de la poblacion de Coripe, adonde llegó á las 12 de ella, y al instante adoptó todas las medidas necesarias para instruirse de la situacion del enemigo, se dirigió á las tres de la tarde al cortijo de Cachipe, en donde hizo alto, y permaneció hasta las oraciones, que continuó su ruta al de Barbiza, en donde ya se hallaban los expresados ayudantes primeros Manpoey y Michelena, que se adelantaron con un trozo de la caballería. En dicho tránsito tuvo noticias de haber entrado en Meron un batallon polaco, venido de Sevilla, con el objeto de reforzar á Ronda, lo que despues le confirmó un sugeto de toda su confianza, añadiéndole que su fuerza era de 500 hombres, y que debia salir á las tres de la madrugada para Olvera. Conociendo cuan arriesgado era el ataque que se habia propuesto, por fundadas razones, se decidió á sorprehender al batallon polaco en su marcha para Olvera, sin embargo de la inferioridad de su infantería y clase de la caballería; á cuyo efecto, variando de ruta, marchó con sus tropas al citado camino de Olvera, donde hizo alto á la

una de la madrugada, y pasó con su estado y plana mayor á reconocer el terreno, marcando el punto donde debían situarse las tropas, que lo era la dehesa de Gaena, adonde llegaron á las tres de la mañana. — Colocó en el bosque de la izquierda la compañía de cazadores de Galicia; á su izquierda la de escopeteros de Gatares; un poco mas arriba y en una misma cañada bastante internada situó la caballería de Madrid y la de la Romana, toda ella á las órdenes del coronel D. Joaquín de la Fuente; á su izquierda colocó la compañía de cazadores de Sigüenza, y en seguida 40 patriotas; en el bosque de la derecha á los restantes patriotas, y así efectuado volvió á recorrer todos los puntos, y dió á todas sus tropas las instrucciones correspondientes para el ataque, que debía ser en términos que impidiesen la entrada del enemigo en el bosque.

El enemigo se presentó con algunos caballos como á las siete de la mañana; y reiterando sus órdenes, las pusieron todos los gefes en execucion con la mayor exactitud; y llegando las tropas francesas al apostadero de los patriotas de Beas, rompieron estos el fuego, haciéndose en el instante general la accion: los enemigos presentaron una vigorosa resistencia, defendiéndose obstinadamente á la bayoneta; pero con esta misma arma les batió con tanto denuedo nuestra bizarra infantería, que del primer encuentro quedaron 50 tendidos en el campo. La caballería, por la localidad del terreno, no pudo obrar en formacion de batalla, pero lo practicó en guerrillas con buena suceso. El enemigo continuó su defensa vigorosamente, replegándose de altura en altura; mas de todas ellas fué desalojado con gran pérdida, y perseguido sin cesar: en todas partes encontraban su muerte, y para salvarse, se pusieron los pocos que quedaban en precipitada fuga, abandonando mochilas, o'las de campaña, cajas de guerra, equipages, y algunos sus fusiles, siguiéndolos nuestra tropa hasta los olivares inmediatos á Meron, adonde llegaron enteramente estropeados poco mas de 100 hombres que pudieron salvarse, sanos solos como unos 20 y los restantes gravemente heridos, de los cuales 5 fallecieron á corto rato de su entrada en aquel pueblo.

“Tengo la satisfaccion, dice Bagines, de no haberme quedado nada que hacer para conseguir tan completa derrota, y de manifestar á V. E. cuanto han contribuido á ella los coroneles, ayudantes primeros de estado mayor, D. Pasqual Manpoey y D. Luis Michilena, cuyo celo, actividad y bizarría nunca puede elogiarse bien, habiendo recibido el primero tres heridas de consideracion, y el otro una muy ligera, todas de bayoneta. La infantería al mando de sus dignos gefes y oficiales dió exemplo de valor, y todas las tropas, igualmente que los patriotas, llenaron exactamente el hueco de sus deberes, y aumentaron las glorias que ha conseguido la division en el tiempo que tengo el honor de mandarla; siendo digno de notar que no llegaban á 300 hombres la fuerza disponible de mi infantería ni á 230 la caballería, entre ella 100 de patriotas.

El resultado de esta feliz accion ha sido quedar muertos en el campo de batalla mas de 300 enemigos, contano en este número un gefe y muchos oficiales: en nuestro poder 2 capitanes, y hasta 40 prisioneros, los mas heridos de gravedad, escapando solo 2 de aquellos en el mismo estado; 30 cargas de municiones, ollas de campaña y fusiles que llevaban á Ronda, siendo considerable el botin de que se apoderó la tropa; y las pequeñas fuerzas restantes quedaban en el estado que llevo expuesto.

Nuestra pérdida consiste en 2 oficiales muertos y uno herido, en un sargento, un cabo y 6 soldados muertos, y en 3 sargentos, 2 cabos y 23 soldados heridos. Los oficiales muertos son el capitan de dragones de Madrid D. Manuel Arjona y el subteniente de Galicia D. Luis Pimienta, y el herido es el subteniente de dragones de Madrid D. Manuel Herrera. Hay ademas heridos los primeros ayudantes de estado mayor D. Luis Michilena, gefe del de esta division, y D. Tomas Pascual Manpoe y, y el comandante de patriotas de Medina D. Andres Roxas.

No puede dexar, Excmo. Sr., de recomendar muy particularmente á V. E. el singular mérito de los coroneles, ayudantes primeros de estado mayor, Manpoe y Michilena, la actividad de mis ayudantes D. Bernardo Sanchez Valverde, y D. Juan Rodriguez de la Torre, y el subteniente D. Carlos Tomas Baneti; á los gefes, oficiales y tropa que aparece de la nota que acompaña, y son los que mas se han distinguido y contribuido al feliz éxito de la accion; esperando que V. E. se servirá elevarlo todo al supremo Gobierno, á fin de que tan buenos servidores de la patria obtengan las satisfacciones á que los considero acreedores." Recomienda tambien al facultativo D. José Piqueras que ha asistido con infatigable celo á todos los heridos españoles y franceses, é igualmente al cabo de Sigüenza Salvador Batanero que se halla incluso en dicha relacion, el cual salvó la vida al gefe de estado mayor D. Luis Michilena, quitándola á un soldado enemigo al tiempo de descargarle el golpe de bayoneta con que le hirió levemente, por todo lo cual le considera digno de particular recomendacion.

Buques que han recogido correspondencia en la administracion de correos de Cádiz durante la semana finalizada en 8 del corriente.

Para Algeciras: laud-correo Sta. Marta. — Para Tarragona: laud Carmen. — Para Ayamonte: místico-correo N. Sra. de los Dolores. — Para Ceuta: laud N. Sra. del Carmen. — Para Almería, Alicante y toda la costa de Levante: bergantin de guerra Descubridor. — Para la Coruña: bergantin-correo el Narangero.

En la gaceta núm. 77, pág. 609, lín. 24, dice *menores*; léase *mejores*. En el núm. 78, pág. 619, lín. 28, dice *corriente*; léase *pasado*.